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泉源森 阿占

中國最聰明富裕的族群：
閩南人

時局的暗湧
拜讀劍客6月26日的文

章「華社應避開菲中爭端」
一文，深有同感，不禁也來
湊上幾句，聊抒愚見。

華社33個團體在報章上
刊登的聲明，可說是一個政
治表態，問題是以這種形式

來表態合適嗎？這公開的聲明對象是給誰
看？給菲律賓政府？給主流社會？給全菲律
賓人民？可是除了華人社會本身，這些列名
聲明的社團，有幾個是他們所知道的？這些
社團是中國人的團體？它們的性質是什麼？
它們的身份能發表涉及菲律賓政治的聲明
嗎？這33個社團聯合行動，是要顯示華人社
會的集體意志嗎？最後的關鍵是：對于仁愛
礁的歸屬，他們是什麼立場？

如果聲明是商總牽頭發起，這做法值
得商榷，商總可以聯同其屬下會員共同發
表，情理上順理成章，而且主流社會也會將
它視為華人社會的意見表達，其他的社團，
政府或許需要深入瞭解一下，以明瞭他們的
背景，是以什麼立場來給政府提出見解，如
果是一些在菲謀生而身份不恰當的人，這個
聲明的將會帶來一些什麼後果？

商總原為在菲華人華裔各行業商會的
聯合組織，其主旨是為了共商在菲的合法謀
生保障，爭取應有的權益，並努力帶領華人
社會融入菲國主流社會，這個方向與目標非

常清晰，毫無懸念。
商總要做自己應做的事，做合乎其主

旨與職能的工作，它必須站在熱愛菲律賓的
立場上，謀取華社的福祉，這才是它存在的
意義。

一貫以來，商總被菲國主流社會視為
華人社會最具代表性的社團組織，也被認同
為菲律賓社會一個重要團體，它不但促進著
菲國的經濟發展，也為融和菲中民間的合作
交流作出巨大的貢獻，一路走來，它的努力
與付出皆是有目共睹，也受到各方面的肯定
與讚揚。

商總的地位與使命，相信在菲律賓長
期居留生活的華人都很清楚。然而，隨著時
代的發展，特別是中國的高速演變，給菲律
賓華人社會帶來了很大的衝擊，無論是經濟
層面還是文化層面，都令華社的原有生態，
產生了結構性的漸變，新生的力量興起，商
總的權威日漸被削弱，但是它在政府眼中，
在主流社會眼中，卻仍是不可取代的，也是
華人社會不可取替的中流砥柱、定海神針。

最後，在菲中領海爭紛中，商總該周
詳地考量如何帶領華社作出合適的反應，而
不致讓菲律賓人民及主流社會以異樣眼光來
看待我們，並產生不該有的疑慮，更不要抓
跳蚤放到自己頭上，這才是眼下擺在華社面
前的考驗，畢竟，我們都希望繼續在菲律賓
生活下去。

最近看了很多報導，觀
賞了一些視頻，讓我很訝異
又驚奇，發現閩南人這族群
居然是中國最會經商、具有
生意頭腦、而且民風彪悍、
樂於冒險，又長袖善舞的族
群；現在的閩南人散居與活

躍於中國大陸、台灣、港澳、新加坡、以及
東南亞各地，無論在哪個國家，無不事業有
成，富可敵國，財力直逼猶太民族。

中國大陸的福建省閩南漳泉廈三角地
區，人口不過１千７百多萬，約佔福建全
省的三份之一，是如何誕生出這個說著古漢
語，擁有世界上最古老音樂—南音的富有族
群？不但歷史文化及語言悠久，還在各地開
花結果，成為一股龐大的力量。

今天的正宗閩南人（不含潮汕、海南
和溫州等地），共有五千多萬人，除了大陸
以外，其餘的在台灣、新加坡以及東南亞各
地。

閩 南 人 在 台 灣 與 新 加 坡 是 第 一 大 族
群，把當地管理得欣欣向榮，新加坡的人均
GDP去年排名世界第一，傲視全球；台灣的
人均GDP超越日本，而閩南人為第二族群的
港澳地區和汶萊，也無不經濟發達，繁榮昌
盛，汶萊的人均GDP更排名世界第五，東南
亞各國的首富幾乎全是閩南人。

而且閩南人之富裕，並不只是數十個
人，而是整個族群都富裕；就拿我們菲律賓
來講，華人（有九成以上是閩南人）只佔總
人口的百分之二，經濟實力卻高達好幾成，
幾乎控制著國家的經濟命脈，最貧窮的華人
也屬於小康家庭，一些專供貧困華人棲息的
慈善養老院，更只有寥寥數十人而已。

沒有閩南人，菲律賓也就沒有SM、
Robinson、BDO、首都銀行、快樂蜂、宿
航、水銀藥房等知名企業品牌，來與外資競
爭、還有無數的製造與零售業等，連老牌的
菲航與生力啤也控制在閩南人手中；其中快
樂蜂集團更是一舉打敗了西方的麥當勞集
團，成為全球唯一在本土市場打敗麥當勞的

知名品牌；一些著名西方銀行如花旗、渣打
等，更是因敵不過本地的華資銀行，而飲恨
紛紛撤資離去；可以說菲律賓若沒有這些閩
南系華資的本地企業，就只能看著外資橫衝
直撞，長軀直入，予取予求，佔領菲國的市
場。

在台灣與其他東南亞國家也是如此，
閩南人才智聰明、善於經商的性格，表現無
遺；台灣與新加坡，被治理得井井有序，經
濟發達，而閩南人佔半數的新加坡，去年人
均購買力GDP排名更是冠絕全球，最難能可
貴的是，這個僅有五百多萬人口的“東方的
以色列"，在數億名穆斯林的環恃、虎視眈
眈之下，竟能憑籍其靈活的外交手腕，與眾
鄰國和平地友好相處，不像中東由猶太人所
建立的以色列般，陷於戰火，永無寧日。

 閩南人能文能武，民風彪悍，泉州南
少林寺十八銅人的武術故事赫赫有名，從事
反清復明的運動，以至被清廷燒毀；當時的
天地會，有多少閩南籍仁人義士？民族英雄
鄭成功，更是在近代唯一曾打敗過西方殖民
列強荷蘭的中國人；而戰無不勝，所向披靡
的紅軍，能收拾各地大小軍閥，平定新疆，
解放西藏，卻惟獨在閩南的金門吃了大虧。

這都印証了閩南人這個古老的族群，
是何等的勢力驚人，今天的閩南人控制了整
個東南亞相當一大部份的經濟，富甲一方，
成為一股無形的力量，各地閩南人應該團結
起來，為本地區的經濟繁榮，作出更大的貢
獻。

閩南人真正巧，敖做生理，有財格有
勢，

有把握，會照顧一家大細；
查某媠、打脯緣投塊，
對 朋 友 弟 兄 ， 親 成 五 十 ， 有 情 格 有

禮；
做 起 代 誌 有 頭 有 尾 ， 人 人 呵 咾 成 好

勢；
閩南語是古早話，南音唱了幾千歲；
思想靈活、頭殼精齊、
敖賺錢、大頭家、都有好額誒家伙。

黃偉豪

繼續挑釁還是迷途知返？
菲律濱需深思熟慮 

6月17日，菲律濱派出1
艘運補船非法闖入仁愛礁鄰
近海域，試圖向「坐灘」軍
艦運送物資。期間，菲方運
補船以不專業的方式，危險
接近中方正常航行船隻，中
國海警依法對其採取管制措

施。這已不是中國海警與菲方第一次發生海
上衝突。 

其實，菲律濱在海上的挑釁性行為，與
菲現任政府在南海問題上採取的政策如出一
轍。依仗南海仲裁案非法裁決，菲律濱顯然
有意在海上、法理、輿論等方面攪動南海局
勢進一步升溫，試圖謀求域外國家對其非法
主張的支持，以「海上受害者」形象騙取國
際同情，以此對中國在南海維權舉措施加更
大牽制和壓力。 

菲律濱南海仲裁案並不是一般的海洋爭
端問題，而是披著法律外衣的政治挑釁。無
論菲律濱方面如何偽裝，其根源仍然在於南
海主權問題，菲律濱的最終目的在於剝奪中
國對南海有關島礁的領土主權和相關海洋權
利，在為其非法侵佔中國南沙島礁的行為主
張目的同時，迫使中國在有關問題上妥協。 

從菲律濱提起南海仲裁案以來，美國政
府就一直打著「航行和飛越自由」的旗號，
在南海炫耀武力，蓄意挑釁，不斷加劇南海
地區軍事化的緊張氣氛，給南海問題的和平
解決蒙上了陰影。過去以往是美軍直接挑
釁，現在卻換成了借助菲律濱來挑釁。顯然
美國是挑動南海局勢的幕後推手，菲律濱只
是美國為實現自身政治利益的「提線木偶」
罷了。 

當前，菲律濱經濟民生問題日益突出，
馬科斯政府正面臨國內巨大的執政壓力，為
轉移國內矛盾和民眾視線，其不斷在南海問
題上挑動事端，對中國做出挑釁舉動。有分
析指出，馬科斯政府的強硬政策、擴張主義
傾向和「說一套做一套」的「非常規」行事

風格極大削弱了菲中的政治互信基礎，無異
於是在開歷史倒車。 

自美日菲三方峰會和香格里拉對話會馬
科斯演講後，域外國家特別是美國的撐腰打
氣更是給了菲律濱更多的底氣，包括美國一
些智庫也在認知和法理方面給菲律濱出謀劃
策，菲律濱在海上的挑釁強度出現了明顯的
提升，這使得菲律濱在挑釁的道路上越走越
遠。 

或許馬科斯政府的海上強硬行動能賺取
美西方國家的外交「吆喝」，但現場頻繁且
緊張的對抗只能徒增菲中兩國的經濟和外交
投入，升高引發海上不測事態的風險，並無
其他有價值的效益。因此馬科斯政府應儘快
將精力放在本國經濟民生問題上來，而不是
在南海問題上頻繁挑釁中國。 

從中國海上問題採取的措施和釋放的
信號可以看出，菲律濱是不會達到既定目標
的，其通過有準備、有策劃的「鬧海」來試
探中國紅線和底線的做法只會搬起石頭砸自
己的腳。 中國已經多次重申對包括仁愛礁
在內的南沙群島及其附近海域擁有無可爭
辯的主權，中方的主權和領土完整不容侵
犯。這得到國際社會廣泛認可，越來越多的
國家反對域外國家政治干預和軍事介入南海
問題，同時質疑仲裁庭在司法上的擴權和濫
權。中方也多次表示願與菲方通過對話談判
妥善解決爭議。近日，菲律濱外長馬納羅也
宣稱，菲律濱希望就南海問題與中國開展對
話，解決分歧。 

如果菲律濱繼續製造事端，面對的必將
是中國更加有針對性的反制措施，這段時間
的海上事態就是最好的證明。南海局勢添亂
不能從根本上顛覆南海和平穩定的局勢，南
海的航行自由和安全也不會受影響。菲中雙
方也都強烈地表達了進行溝通對話和談判磋
商解決南海分歧的意願。繼續挑釁還是迷途
知返？菲律濱到了需要認清形勢、深思熟慮
的時候。

林鴻東

福建中央山脈隱藏大量唐風木厝

謝如意

燈下雜談錄
晚 風 拂 過 田 野 ， 在 民

居埕上經過，棚子燈光文明
不語，但令人眼前一亮。耳
邊七嘴八舌的聲音，不是閒
談也不是嬉鬧，而是在醞釀
著一場為亡者追修功果的事
情。

有生必有死，鐵律。昨天我才知道，
死者在年輕的時候，就有了見義勇為體恤
弱小的行動。這不是我道聽途說的，而是承
恩者無意中向我傾談的，而這種傾談都是感
恩。

當年承恩者的父親逝世，其母改嫁，
年紀十歲而已的他，有時也到我們東溪村
茶葉專業隊賣冰棒。一來二去，死者當時是
專業隊師傅就關心詢問他的情況。在瞭解到
他的真實處境後，就對他格外關照疼愛起來
了。有時候，還經常把他帶到家中來，大概
因此彌補一下承恩者缺少家庭溫暖的不足。

古人說，雪中送炭是君子。誠然！一
個當時還是年輕人的死者，能夠在當時那樣
自覺得力地，甚至在以後持之以恆地關愛一
個特別需要關愛的人，那是極其能難可貴的
一種義舉，我聞之不禁對死者肅然起敬！

其實，我也曾經與死者是東溪大隊茶
業專業隊的工友，雖然僅僅一年後就離開
了專業隊，可是幾十年來我常常因為懷舊而
與許多工友時有重逢敘舊，卻一點兒也沒有
瞭解到死者的可貴行為。也許是死者也認為
「善欲人知，不是真善」，低調自處不事聲
張使然、也許因為死者雖是我的堂哥，但是
他健在時我們的交往只是一般而已，幾乎就
沒有把晤深談過。甚至，有時候我還對堂哥
某些方面有些反感使然。

儘管如此，在堂哥去世後偶然聽到承
恩於他的人的發自肺腑的感恩陳述，我還是
為堂哥那時的可貴的一切充滿敬意！

也就在今天，我也聽到堂嫂訴說另一
對夫婦特地從龍巖趕回來參加堂哥的葬禮的
事，因為他們認為，如果沒有過去堂哥對他
們的關心，他們就沒有今天這個家了。

原來如此，兩件事情同一類，都是堂
哥平時善舉造福他人，而承恩者也都能銘記
感恩，努力答恩！說到這裡，我不禁也對這
些知恩答恩的人們肅然起敬了！

我也感歎，當工友時於堂哥欠相知，
永別之後卻有好新聞。我覺得不把這些稍微
寫出來就不舒服，所以於晚風吹拂中心思自
然蕩漾，燈下的文字有遺憾也有心花。

難 怪 蘇 東 坡 曾 今 吟 誦 ， 「 此 事 古 難
全。但願人長久，千里共嬋娟」。可是堂親
不能長久已經作古，而我們自己的俗事還在
現在進行時需要馬不停蹄。

我也記得多年前堂兄的長子不幸早逝
後，他曾經到過我所居住的教師新村，可是
剛一落座就馬上被不速之客一隻蜂叮了他的
脖子一下。

去年本鄉佛道誕之時，我詢問堂兄看
看還有沒有擺放供品的桌子可用。他說還
有，馬上給了我一張順序號。我們他要不要
交錢，他說不要了。

我與堂兄最近的一次邂逅是不久前在
他家，我看到他呼吸有困難在吸氧。後來知
道那是他十多年前就得的職業病，還沒等再
看望他的念頭成為事實，他卻作古永無再見
之時了。

寫到這裡不禁想到一首詩「有花堪折
直須折，莫到無花空折枝」。可是，我今晚
所寫恐怕是連折枝都沒有了！

看來，每個人平時都宜珍惜相處的分
分秒秒，用造福自己與他人的行動回報社
會，不負青春！

2024年6月10日寫於福建南安金淘鎮
東溪村堂哥家的大埕燈下

窮盡我的詞藻，無法表
達出閩中木厝的絕美。

閩中木厝，唐風宋韻，
如 同 宮 崎 駿 筆 下 的 鄉 土 世
界，靜靜地藏匿在環戴雲山
地區。其建築之美，分佈之
廣，無不令人驚歎。它不僅

跨越了沙溪，更是深入三明腹地的明溪，成
為一道獨特的風景線。

正如果戈理所言：「當詩歌和傳說都
緘默的時候，只有建築在說話。」閩中木
厝，正是這片土地上最真摯的講述者。然
而，隨著經濟的滯後和人口的流失，閩中這
片曾經如世外桃源般的地方，逐漸成為了被
遺忘的鄉土世界。

如今，人們提及福建，更多想到的是
閩南文化、客家文化、閩東文化、閩北文
化，而閩中文化似乎已被淡忘。

甚至，有的人還會把較具特色的莆仙
文化稱為閩中文化！

如果說，有一天，閩中文化會崛起的
話，一定是木厝，一定是木厝喚醒了人們的

鄉愁！
木厝的消逝，意味著閩中的沉寂；而

木厝的復興，則預示著閩中的崛起。無論木
厝的命運如何，我都願意成為它的見證者，
歌頌者。

木厝，不僅僅是福建人的居住之所，
更是他們骨子裡的浪漫與情懷。每一棟木厝
都承載著一個山地家族的歷史與記憶，訴說
著這片土地上的故事。

相較于原始的干欄，福建的木厝更具
藝術美感，散發著濃厚的唐風。若非風吹雨
打，這些與自然和諧共存的木厝定能展現出
更為多元、更為講究的美。我堅信，福建木
厝的韻味與美感，足以與日本類似民居相媲
美，甚至更為上乘。

眾所周知的福建的土樓與土堡，以及
閩北、閩東的土屋，都深受木厝的影響。

在我眼中，福建木厝不僅是福建最具
代表性、最具鄉土特色的傳統民居，更是蘊
含著巨大的文旅潛力，能夠讓人心靈為之一
震的鄉土珍寶。

木厝，是刻進福建人骨子裡的浪漫！


